



Mi Universidad

Ensayo

Ángel Antonio Suárez Guillén

Ensayo primer parcial

Primer Parcial

Antropología Medica

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Introducción

En la medicina, la antropología médica, es una herramienta indispensable para poder así poder tener la capacidad de darle a los pacientes una comprensión más compleja y sobre todo culturalmente y sus contextos que esta tiene. Las personas que trabajan en el enfoque de la salud y que integran un enfoque antropológico en sus consultas, tienen un entorno más agradable en la relación de médico-paciente ya que tienden a entender mejor al que está siendo atendido y le da confianza de igual forma esto se tiene como resultado un mejor trabajo .

Antropología Médica

La antropología médica, en su esencia, busca entender y comprender las difíciles interacciones que tiene entre la salud y la cultura, pero, ¿Cuál es el origen de la antropología médica?, antes tenemos que saber y conocer que la antropología médica no es en sí, una ciencia por sí sola, sino que es una raíz de una ciencia, la cual es la “antropología”, la antropología es, para entenderla en pocas palabras, es la ciencia que se encarga de estudiar al hombre a través de su historia. Ahora bien, sabiendo que es la antropología, podemos entrar de lleno con la antropología médica. La antropología médica, su desarrollo como rama de la antropología, tiene inicios en lo largo del siglo XX, pero puede decirse que sus antecedentes empezaron cuando recién se iniciaba el descubrimiento por nuevas culturas, en lo que más nos interesa, sus métodos curativos y sus creencias relacionadas a la salud en las diversas culturas de todo el mundo. A medida que la antropología médica tomaba un grado mayor de importancia y de interés, los antropólogos y poblaciones empezaron a saber un poco más de ella y sobre en qué era esta dicha rama de la ciencia “nueva”, la antropología se centró de igual forma en entender la concepción mágico-religiosa, los sistemas de salud tradicional y en la relación que hay entre el que promueve la salud tradicional y sus proveedores de dicha atención médica tradicional. También es interesante el saber que como dicha salud tradicional que se practica, de igual forma tiene sus enfermedades siendo relacionadas con dioses místicos o del más allá, por dar un ejemplo de esto, a Tlaloc (dios del agua), a Tlaloc se le relacionaba y relaciona con la patología de la ascitis, ascitis es una acumulación anormal de líquido en la cavidad abdominal, específicamente en el espacio peritoneal que rodea los órganos abdominales. Podemos entender entonces el porqué se le relaciona con una enfermedad que se le atribuye a Tlaloc, al ser el un dios del agua este se le atribuye por ser dicha enfermedad relacionada con el agua. Por consiguiente, las personas que tratan de curar dichas enfermedades, por lo normal son los brujos o chamanes, ya al ser salud tradicional, pero también, son las abuelitas, las abuelitas juegan un rol importante en tema de la antropología médica, ya que se le relaciona como una persona sabia y ella es la que trata y hace los dichos procedimientos de cada una de las patologías que se presentan en sus familiares, o bien, está misma siendo la encargada de ser la proveedora de darle tratamiento a las poblaciones de una comunidad, pueblo, sociedad etc; se encarga de darle fin y tratamiento a los males de cada persona, y por lo mismo es importante darse a conocer la antropología médica, ya que al que probablemente llegará a ser algo peligroso en algunos casos la medicina tradicional y llegar a extremos como patologías aun peores o, la muerte.

La concepción mágico religiosa de la medicina en América prehispánica estaban muy adentrados en las creencias y prácticas de los indígenas que habitaban en el continente antes de la llegada de los Europeos, en estas sociedades y poblaciones la medicina lo entendían solamente como un proceso físico de curación, esto a base de significados simbólicos, rituales y espirituales Algo predominante de estas, era su relación con lo divino, para muchísimas culturas prehispánicas, la enfermedad y la salud estaba relacionado fuertemente con lo divino, se creía que los dioses tenían el poder de brindar una salud impresionante o bien una enfermedad como castigo para bien o para mal. Los que podían “contactar” con los dioses, eran los chamanes, sacerdotes o bien los curanderos y estos se encargaban de hacer los rituales o ceremonias para invocar la ayuda al dios esperado. Las plantas juegan un papel muy importante en la medicina prehispánica, se tenía como una idea que las plantas tenían un poder que fue otorgado por los dioses y sus métodos de utilización eran variadas, se usaban para la comida y para los rituales y ceremonias, esto ya sea para poder curar una enfermedad o algo que se pensaba que los dioses habían castigado. A día de hoy, algunas de estas ideas, rituales o ceremonias aun se da, esto en los alrededores de la ciudad, un ejemplo de esto es las personas que trabajan en el campo, ellos tienen la idea que en épocas de escases o donde la milpa no frutos por más de cuidados que tengan, se asocia con un mal mandado por los dioses. Ahora bien, sabiendo su origen, nacimiento y algo de historia, ¿por qué la antropología es de importancia en la carrera de medicina?, son muchos puntos los cuales comentar par entender el por qué es importante, un punto importante es para así poder entender y hacernos compatibles con las ideas sobre la salud y enfermedad que se tenga, esto influye a la hora de tomas de decisiones del paciente, la antropología nos proporciona herramientas a los médicos para así mejorar la comunicación entre los médicos y los pacientes con diversas ideologías y tradiciones, también es importante para así tener un mejor enfoque sobre en que entorno el paciente habita, si sus tradiciones son peligrosas para así poderlo comentar de una forma la cual se pueda ser entendible al paciente del que esos hechosno benefician a la salud sino que la empeoran, obviamente tratando de llegar a un mutuo acuerdo para así no tener problemas a la larga, también nos proporciona un enfoque y comprensión mejor capacidad, para poder entender mejor la ética, así evitando las estigmas, tabus o bien la discriminación y no poder tener problemas en el ámbito médico-paciente y tener una ardua y colaboradora trabajo mutuo, de esta forma podemos tener un mejor campo de visión del paciente y sobre todo de lo que en su momento el paciente este sufriendo y así con más confianza pueda brindarnos esa información sin ningún tipo de juzga.

Conclusión

Para concluir, retomemos los puntos claves, la antropología médica es una herramienta que nos ayuda como recurso invaluable proporcionando herramientas para tener una comunicación efectiva en la relación médico-paciente, entendiendo así diversas ideas de qué es la enfermedad y la salud y partir de ahí para tener una mejor comunicación entre paciente y médico, ayudando así a que sea una comunicación donde los dos puedan cooperar y la rehabilitación no sea un sufrimiento, sino un alivio con total confianza.

Bibliografías

- 1.- Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. Rev Med inst Mex seguro soc 2009;47(3):237-242. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im/-2009/im093a.pdf>
- 2.- Gonzalo Aguirre Beltrán, Programas de Salud en la situación intercultural, instituto indigenista interamericano, México, 1955.
- 3.-Pamo Reyna Oscar. Medicina y Reumatología Peruanashistorias: historia y aportes. Lima, comité organizada PANLAR 2006 <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- 4.- Wuerts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltran Maret Maidalis y Caballero Herrera , Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 7021-7030
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014